



**FALTAN 22 DÍAS  
PARA QUE  
VENEZUELA TODA DIGA 5VECESSÍ**



# Movimientos sociales y vocerías comunales realizaron reunión de planificación de campaña

> En el auditorio de la Gran Base de Misiones de Paz (GBMP) Gran Tiuna, los representantes de movimientos sociales adscritos al sistema de Misiones y Grandes Misiones del estado Aragua, voceros de consejos comunales, comunas y Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP) sostuvieron una reunión de planificación de actividades de cara al Referéndum Consultivo del 3 de diciembre. /3



## Partido Primero Venezuela oficializó su adhesión en el Consejo Nacional Electoral



> El partido Primero Venezuela oficializó su adhesión en el Consejo Nacional Electoral para la defensa del Esequibo el próximo 3 de diciembre. Miembros del partido acompañados de su presidente, Carlos Dordelly, destacaron la importancia de este paso en la defensa del territorio venezolano, en tanto que la acción se enmarca dentro del compromiso con la soberanía y la integridad territorial del país sin importar bandos políticos. /3

## Actividad “Pinta el Esequibo” fomenta la identidad nacional en niños aragüeños



> Niños y niñas de la Unidad Educativa Nacional Bolivariana Felipe Guevara Rojas realizaron la actividad pedagógica “Rinta el Esequibo” con el fin de promover la identidad nacional y la defensa de este territorio. Más de 100 estudiantes de la institución desde los niveles de preescolar hasta sexto grado de primaria llevaron a cabo esta actividad distribuida en tres momentos: una clase abierta, basada en colorear el mapa de Venezuela; una clase cerrada con niños y niñas de sexto grado, donde recitaron poemas y pintaron un mural con dibujos y textos alusivos. /3



Sigue a la gobernadora de Aragua  
**Karina Carpio** en las redes sociales

X @soykarinacarpio | (g) @karinacarpioaragua

(f) karinacarpioaragua | Karina Carpio (t) Verú



## DE CARA AL 3-D

# Movimientos sociales y vocerías comunales realizaron reunión de planificación

THAIMARA ORTIZ | CIUDAD MCY

En el auditorio de la Gran Base de Misiones de Paz (GBMP) Gran Tiuna, los representantes de movimientos sociales adscritos al sistema de Misiones y Grandes Misiones del estado Aragua, voceros de consejos comunales, comunas y Comités Locales de Abastecimiento y Producción (CLAP) sostuvieron una reunión de planificación de actividades de cara al Referéndum Consultivo del 3 de diciembre.

El encuentro estuvo dirigido por el enlace nacional de Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), Ricardo Molina; la coordinadora estadal del Comando de Campaña Venezuela

> En una reunión organizativa, los representantes de movimientos sociales, comunas, consejos comunales y jefes de los CLAP recibieron las líneas y planes de acción para lograr la victoria en el Referéndum Consultivo sobre la Guyana Esequiba

Toda, Karina Carpio, y el secretario de organización, José Gregorio Colmenares, entre otros.

En palabras de Ricardo Molina, la actividad fue de provecho para "ponernos de acuerdo de cómo seguir el despliegue explicativo para que todos nos entremos muy bien, conocer muy bien cuál es la situación de nuestro Esequibo".

Las acciones a emprender por parte de 3 mil 500 líderes CLAP con sus equipos de trabajo, mil 957 representantes de los consejos comunales y sus 62 mil 624 vocerías, el sistema de Misiones y Grandes Misiones y el Movi-



miento Somos Venezuela con mil 522 Brigadas con 19 brigadistas en todas las comunidades de la entidad, se desplegarán en el estado para efectuar jornadas de formación explicativas de las razones jurídicas e históricas de por qué los venezolanos deben votar "5 veces si".

Por su parte, la jefa del Comando de Campaña Venezuela Toda, Karina Carpio, indicó que la convocatoria sirvió para afinar detalles de orientación con

los equipos y así abordar todas las aristas.

El propósito de estas acciones es demostrar la fortaleza e identidad nacionalista que tiene cada habitante y luchar por la vía democrática para recuperar un territorio perteneciente al Estado Venezolano.

El secretario de organización de la Campaña, José Gregorio Colmenares, explicó que la organización territorial y la adhesión a la orgánica de trabajo es la clave del éxito.



## Partido Primero Venezuela oficializó su adhesión en el CNE

GABRIELA MARACARA | CIUDAD MCY

El partido Primero Venezuela oficializó su adhesión en el Concejo Nacional Electoral para la defensa del Esequibo el próximo 3 de diciembre.

Miembro del partido acompañado de su presidente, Carlos Dordelly destacaron la importancia de este paso en la defensa del territorio venezolano señalando que la acción se enumara dentro del compromiso con la soberanía y la integridad territorial del país sin importar bando político.

Carlos Dordelly presidente de Primero Venezuela en el estado

Aragua señaló que creen en la legitimidad del gobierno en colaborar con las instancias internacionales pertinentes y se destaca la importancia de este paso en la defensa del territorio venezolano.

"Estamos avalando que nosotros como venezolanos estamos unidos en función y defensa de nuestro territorio, hoy los guyaneses están tomando algo que no les corresponde y nosotros tenemos que hacerle frente a eso" destacó Dordelly.

De igual manera señaló que esta acción es una función como venezolanos más allá de intereses políticos se trata de que cada uno con la identidad nacional salga el

> Los diferentes bandos políticos se continúan comprometiendo a la defensa del Esequibo

próximo 3 de diciembre a decir cinco veces si.

Con esto el presidente de Primero Venezuela mencionó que todo se logra a través del diálogo y la paz y que "esta es nuestra tierra, en donde están nuestros hijos, familias, y estamos generando las condiciones políticas, sociales con propuestas contundentes a través de los coman-



dos con organizaciones políticas".

### JUVENTUD DEL ESTADO ARAGUA

La juventud del estado Aragua a través de los diferentes movimientos sociales como Robert Serra, María Herrera, movimiento por la Paz y la Vida entre otros, también asistieron al CNE para reafirmar su compromiso con la defensa del territorio venezolano, demostrando una vez mas la responsabilidad de la juventud aragüeña con la soberanía.

Luis Armas perteneciente organización de la Misión Robert Serra comentó que la alegría, gallardía y patriotismo los jóvenes se sumaron a la defensa del territorio nacional.

"Una vez mas le decimos al imperio que no somos una colonia y no nos dejaremos robar jamás ni un centímetro de nuestro territorio y la juventud venezolana está dispuesta a defender cada una de las fronteras de nuestro país" comentó el joven Armas.





## Realizado Congreso de Campesinos, Pescadores y Productores en Ribas

CIUDAD MCY | PRENSA ALCALDÍA DE RIBAS

Por todo lo alto y gran palpitación del pueblo aragüeño, se desarrolló el cierre del Congreso de Campesinos, Pescadores, Productores del Campo, Mares y Ríos, en el estado Aragua, el cual tuvo lugar en la Escuela Agro-ecológica "Indio Rangel", de La Victoria, donde además se eligieron a través del voto los voceros y voceras de cada mesa técnica en la conformación del frente de campesinos agrarios y pesqueros de la región aragüeña.

La actividad contó con la participación de diferentes frentes de trabajadores del campo y pescadores de los 18 municipios que conforman la entidad aragüeña, quienes se encontraron y debatieron sobre las bondades y oportunidades del trabajo agrario y pesquero para la transformación y masificación definitiva de un nuevo modelo económico productivo no rentista petrolero.

Juan Carlos Sánchez, alcalde del municipio José Félix Ribas, destacó la importancia y el auge que ha tenido el sistema agrario y pesquero en el país, en este caso en el estado Aragua y más específicamente en los asentamientos campesinos ribenses, gracias al aporte y apoyo incondicional del presidente obrero Nicolás Maduro.

El momento fue propicio, para tocar uno de los temas de mayor sensibilidad y compromiso patriota que hoy está en el tapete,

> La actividad contó con la participación de diferentes frentes de trabajadores del campo y pescadores de los 18 municipios que conforman la entidad aragüeña

discusión y debate en toda Venezuela como lo es El Esequibo. En este punto, el alcalde resaltó la importancia de la participación de todo el pueblo venezolano el próximo 3 de diciembre sin distinciones ni preferencias políticas, asegurando que se trata de alzar la voz ante el mundo en defensa del territorio Esequibo.

Por su parte, Ángel Jaramillo, coordinador regional del Instituto Nacional de Tierras, felicitó a los cientos de participantes, indicó la importancia de la conformación del referido frente y movimiento y las medidas técnicas y concordancia con el desarrollo del trabajo del campo, ríos y mares.

"Es gratificante ver la gran participación de nuestros hermanos del campo, escuchar sus aportes e ir creciendo como Venezuela en un solo territorio, contamos con un presidente de pueblo, de campo y hacia esa consolidación territorial, campesina y pesquera es que vamos construyendo un nuevo modelo económico productivo no rentista", concluyó Jaramillo.



## POLÍTICA DE ATENCIÓN SOCIAL

# Plan Amor en Acción atendió a más de 480 familias de MBI



THAIMARA ORTIZ | CIUDAD MCY

> Esta jornada de atención representa el compromiso bolivariano y revolucionario que tiene el presidente Nicolás Maduro con su pueblo



cional y regional garantiza el cuidado integral de los habitantes.

Aseguró que en el sitio se encontraban "brindando atención médica integral a más de 480 familias que hacen vida en el Punto y Círculo de este sector. Nos encontramos con servicios como ginecología, odontología, oftalmología, pediatría, venta de ali-

mentos a precios solidarios".

Asimismo, informó que todas las misiones y ministerios de la Vicepresidencia Social estuvieron activados en la municipalidad para llevar un servicio social de calidad que dignifica la situación de los individuos, siempre procurando la mayor suma de felicidad posible para el pueblo.

En este sentido, María Prieto, viceministra para el Vivir Bien de los Pueblos Indígenas, indicó que esta política de atención social implementada por el Ejecutivo na-



## PROMOVIDO SENTIMIENTO PATRIO EN ARAGUA Actividad "Pinta el Esequibo" fomenta la identidad nacional en niños aragüeños

GABRIELA MARACARA | CIUDAD MCY

Niños y niñas de la Unidad Educativa Nacional Bolivariana Felipe Guevara Rojas realizaron la actividad pedagógica "Pinta el Esequibo" con el fin de promover la identidad nacional y la defensa de este territorio.

Más de 100 estudiantes de la institución desde los niveles de preescolar hasta sexto grado de primaria llevaron a cabo esta actividad distribuida en tres momentos: una clase abierta, basada en colorear el mapa de Venezuela; una clase cerrada con niños y niñas de sexto grado, donde recitaron poemas y pintaron un mural con dibujos y textos alusivos.

La gobernadora del estado Aragua, Karina Carpio, junto con los directivos de la institución, personal obrero y administrativo, acompañaron a los niños y niñas durante esta iniciativa que se realiza en las escuelas a nivel nacional, siguiendo los lineamientos del presidente Nicolás Maduro y de la ministra de educación Yelitze Santaella.

Al respecto, la máxima autoridad regional señaló que estas actividades refuerzan la identidad nacional de los más pequeños y ayudan a sembrar una

> El fin es reforzar la visión de los más pequeños desde las aulas de clases hacia nuestra identidad como Nación

conciencia patriótica y con sentido de pertenencia.

"Cada uno de estos niños tiene una claridad meridiana, es una cosa increíble cómo pintan y la soltura con la cual nuestros niños y niñas hablan del nuestro Esequibo, es una jornada sin precedente en la historia de nuestra Patria", comentó la máxima autoridad regional.

De igual manera, señaló que estos niños son la generación de relevo para seguir fomentando el amor por la Patria, defendiendo la soberanía y que mantendrán siempre presente que el Esequibo es territorio venezolano.

Por su parte, los niños mencionaron que esta iniciativa es muy educativa para que los más pequeños refuerzen su visión desde las aulas de clases, como en el caso de Valeri Soesi de cuarto grado, quien comentó que toda la actividad fue muy importante y bonita.



## EN DEFENSA DEL ESEQUIBO

# "Venezuela Toda" llegó a las pantallas de Telearagua

> La palabra que representa esta campaña es reencuentro, nos estamos reencontrando con este sentido patrio, con el sentido libertario que todos llevamos en el corazón", expresó la coordinadora del comando de campaña, Karina Carpio

GISELLE VERA | CIUDAD MCY

Desde los estudios de Telearagua se dio inicio a la primera transmisión de "Venezuela Toda", programa de opinión y diálogo que llevará durante las próximas semanas avances e informaciones detalladas de la campaña nacionalista Venezuela Toda que se desarrollará en Aragua.

Este programa tiene como presentadores a Génesis Rodríguez y Carlos Díaz, quienes estarán acompañados de distintos invitados cada martes y jueves a las 10:00 de la mañana. Por esta razón, la coordinadora del comando de campaña Venezuela Toda del estado Aragua, Karina Carpio, junto al secretario de organización, José Gregorio Colmenares, fueron los primeros invitados de la emisión.

Los presentes conversaron sobre cómo se ha visto el movimiento en la región desde el pasado 3 de noviembre cuando se juramentó el comando de campaña en las instalaciones de la Casa Histórica Ingenio Bolívar, en San Mateo.

"Ese encuentro que sucedió ahí fue un encuentro de unión, donde todos hicimos un juramento por la Patria, paz, solidaridad, justicia", expresó la coordinadora del comando de campaña, Karina Carpio, y resaltó cómo de manera armoniosa los 18 alcaldes se encuentran comprometidos con esta campaña, en la que destacó las participaciones de los burgomaestres de oposición, así como la marcha en el municipio Libertador, en la que se evidenció unidad, amor y compromiso por defender lo que por contexto histórico y político nos pertenece.

"Esto es para todos los venezolanos, para los que caminan por estas tierras hermosas, somos nosotros los protagonistas", comunicó Carpio y catalogó este momento como histórico, ya que se están conquistando espacios por la Patria amada.

### FASES DE LA CAMPAÑA ELECTORAL

La campaña se divide en tres fases, la primera es concientizar a la gente para que puedan entender las razones y el contexto sobre qué es el Esequibo y así ejercer su derecho al sufragio.

La segunda es la articulación del voto y para eso hay que explicar de manera detallada por qué votar 5 veces "Sí".

Y por último, la tercera fase es la organización para la movilización del voto. Por ello se está convocando a todos los venezolanos a que se unan, sin distinción política, credo o religión.

"Debemos tener conciencia, primeramente, para sa-



ber que el Esequibo es territorio venezolano, y el mayor reto es la organización para la movilización del voto. La calidad es Venezuela, aquí lo que vamos es a sumar a la Patria, a la conciencia ciudadana, nos quedan 24 días para tener un lindo amanecer y saber que Venezuela cuenta con venezolanos que aman su Patria", agregó el secretario de organización del comando de campaña Venezuela Toda del estado Aragua, José Gregorio Colmenares.

### ACTIVIDADES A DESARROLLAR

La mayor movilización será concientizar al pueblo de Aragua, por ello durante los próximos días de campaña se desarrollarán distintas actividades para explicar por qué salir a votar el próximo 3 de diciembre.

Por esa razón, Colmenares explicitó un poco la agenda de los próximos días con la realización de cafés soberanos, realización de murales, reuniones con distintos sectores sociales, instituciones y por supuesto los fines de semana se realizarán los sancochos soberanos en distintas comunidades, simultáneamente. "Son cosas que nos gustan, que nos agrupan, que nos unen a todos como una familia, de esta forma podemos hablar del Esequibo", apuntó.

De igual manera, comentó sobre las alianzas con los distintos alcaldes de los municipios, quienes a través de las direcciones de Hacienda y los concejos municipales se apelarán a la razón social de todos los comerciantes, centros comerciales, vallas publicitarias y pantallas led para transmitir el mapa de Venezuela, agregando el territorio de la Guayana Esequiba.

Es por ello que Colmenares convocó a todos los venezolanos a difundir la información en toda la nación. "No necesitamos ponernos la camisa de algún color político para hablarle a la gente", resaltó y dijo que el día de mañana comenzará la toma de los terminales de pasajeros en el estado Aragua, así como de los estadios, aprovechando los juegos de béisbol para informar por qué votar 5 veces "Sí".

Para finalizar, la coordinadora de campaña, Karina Carpio, certificó sentirse convencida que el 3 de diciembre el pueblo de Aragua se volcará a las calles y habrá colas interminables para votar "Sí" por la Patria.

"Dibújate el mapa de Venezuela aquí en el corazón, ese tricolor borítico, aquí estamos todos con un sólo nombre y un solo corazón", expresó con amor a la Patria y aseguró que pelearemos en los próximos comicios electorales, ya que esos 159 mil 500 kilómetros cuadrados son de Venezuela, y ahí está la unión para seguir conquistando los sueños de Simón Bolívar, líder de esta nación.



## BREVES INTERNACIONALES

JOE BIDEN SE REUNIRÁ CON XI JINPING



El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, celebrará la reunión con su homólogo chino, Xi Jinping, el 15 de noviembre, reza el comunicado de la Casa Blanca, las partes abordarán cuestiones de relaciones bilaterales, el mantenimiento de líneas de comunicación abiertas y una serie de asuntos de niveles regional y global, así como la gestión responsable de la competencia y la colaboración en los intereses mutuos.

## ECUADOR REGISTRA MÁS DE 23 MIL CASOS DE DENGUE

Ecuador está sufriendo el brote de dengue más grave en siete años, al registrar más de 23 mil casos en lo que va de año, según datos del Ministerio de Salud Pública (MSP). La cifra reportada, que ascendió a 23 mil 387 en la semana epidemiológica que terminó el 4 de noviembre, enciende alarmas entre los médicos por representar un aumento de 42 % con respecto a las estadísticas de todo el año 2022.

## BOMBARDEADO EL PRINCIPAL HOSPITAL EN EL NORTE DE GAZA

El hospital Al Shifa, el más importante que funcionaba en el sector norte de la Franja de Gaza, sufrió una serie de bombardeos, tras un ataque directo registrado el día viernes 10 de noviembre, la OMS ha reiterado que está listo para enviar equipos médicos de emergencia para ayudar en Gaza, pero que esto no es posible por ahora debido a que no hay un acceso seguro.

## PAPA FRANCISCO: "NINGUNA GUERRA VALE LA PÉRDIDA DE LA VIDA"



El papa Francisco volvió este viernes a clamar por la paz en el mundo y aseguró que "ninguna guerra vale las lágrimas de una madre que ha visto a su hijo mutilado o muerto" y "ninguna guerra vale la pérdida de la vida ni siquiera de una persona", en un discurso que fue leído en el VI Foro de la Paz que se celebra hoy en París.

En su mensaje, publicado por el Vaticano, el Papa reiteró que "la paz no se construye con las armas sino mediante la escucha paciente, el diálogo y la cooperación" y "que siguen siendo los únicos medios dignos de la persona humana para resolver los conflictos".

# Avanza cronograma electoral de cara al referendo consultivo del 3-D

CIUDAD MCY | AGENCIAS

El vicepresidente del Consejo Nacional Electoral (CNE), Carlos Quintero, declaró que se ha desarrollado un 53 % de las actividades del cronograma electoral de cara al referendo consultivo del próximo 3 de diciembre.

En tal sentido, en referencia al proceso de inscripción de los movimientos sociales, partidos políticos y diversos sectores, que inició el pasado cinco de noviembre y concluye el 15 de noviembre. Quintero ratificó el llamado a acudir a las distintas sedes del CNE a manifestar su voluntad en defensa de la Guayana Esequiba.

"Todos los que participaron en 2021 fueron ratificados y hemos hecho los llamados correspondientes. Está dispuesta la capacitación que es sencilla para los miembros de mesa", sostuvo, mientras agregó que "hasta ahora va el 12 % de avance de esta actividad y todos los que fueron seleccionados deben realizar la capacitación".

También, hizo un llamado a la población para que participen en el simula-



cacro del próximo 19 de noviembre, "un ejercicio importante para que se interactúe con el proceso en 800 cen-

tos dispuestos. La semana que viene se comenzará con el operativo de las máquinas".

## ALIANZA INTERINSTITUCIONAL

## SUAF y Laboratorio Recetur firmaron acuerdo para fortalecer la distribución farmacéutica

> El trabajo articulado permite fortalecer y proteger la producción farmacéutica nacional, con en la colocación de toda la producción de la Marca Botifar en los anaquellos de las más de 400 Farmacias del Sistema SUAF

CIUDAD MCY | PRENSA SUAF

En la ciudad de Caracas, el Sistema Unificado de Atención Farmacéutica (SUAF) suscribió un acuerdo con el Laboratorio de Fórmulas Oficinales Recetur C.A, a los fines de brindar a la población productos novedosos, de calidad y con sello de producción nacional.

La alianza consiste en la colocación de toda la producción de los más de 14 productos de la Marca BOTIFAR en los anaquellos de las más de 400 Farmacias del Sistema SUAF, para aportar al fortalecimiento y protección de la producción nacional y por ende de la economía, contribuyendo a la reactivación del aparato productivo nacional, ofrecer al pueblo productos de calidad a precios accesibles y tributar al desarrollo científico.

El presidente del sistema SUAF, Lic. Ghazi A., aseveró "la necesidad de erradicar las prácticas monopolistas y especula-



tivas de grandes cadenas y empresarios que explotan las capacidades y sueños de los pequeños y medianos productores, para ello, el SUAF servirá como plataforma para que el Laboratorio Recetur pueda llevar sus extraordinarios productos de marca Botifar a la población, a precios justos y accesible al bolsillo del venezolano."

El Lic. Ghazi añadió que fue un éxito lograr esta alianza, siendo que otra casa comercial desde varios meses venía negociando con Recetur, para colocar los pro-

ductos de la marca Botifar en sus comercios, no obstante, el acuerdo fue concretado el día de hoy con el Sistema Unificado de Atención Farmacéutica.

Por su parte, el gerente general de Laboratorio RECETUR Dr. Rodolfo Bonilla, dijo estar alegre y satisfecho por el gran éxito de saber que los Productos de Marca BOTIFAR estarían en los anaquellos de la red de farmacias y canales de dispensación del Sistema SUAF la más grande de Venezuela.

## CONOCIMIENTO TERRITORIAL

# Así es la conformación geográfica del Esequibo venezolano

MARCOS GAVIDA  
CIUDAD MCY

Para entender el conflicto histórico-territorial que el Estado Venezolano ha tenido por la recuperación del Esequibo, es necesario conocer y analizar las características geográficas de una región privilegiada, llena de recursos naturales, minerales y biodiversidad.

El territorio Esequibo se divide geográficamente en cuatro regiones, determinadas por su conformación física y natural: Zona costera que comprende desde Punta Playa hasta la desembocadura del río Esequibo; Zona Intermedia, territorio entre los 30 y 120 metros sobre el nivel del mar; Pacaraima, cordillera que ocupa gran parte del territorio, fundamentalmente cubierta de bosques y la Zona de Sabanas y Montañas del Sur, conformada por las sabanas de Rupununi, región delimitada por el río del mismo nombre y la línea límite con Brasil.

**Localización Absoluta:** El área del Territorio Esequibo se encuentra encerrada geográficamente entre las coordenadas 01° 11' y 08° 33' Norte y 58° 10' y 61° 23' Oeste.

**Localización Relativa:** Se corresponde con el área venezolana más oriental, limita al Este con la República Cooperativa de Guyana (Guayana británica de 1831 a 1966) a través de la linea del río Esequibo, tomado éste desde su nacimiento hasta su desembocadura en el océano Atlántico, al Norte por el océano Atlántico y, el lindero irrijo que se inicia en Punta Playa, la separa del estado Delta Amacuro y luego por el oeste del estado Bolívar y Brasil, país con el que también limita por el Sur.



VENEZUELA



Disputa territorial entre Venezuela y Guyana



Venezuela  
TODA

ZONA PENDIENTE DE DELIMITACIÓN:  
SUJETA A LA CUESTIÓN DE GINEBRA DEL 17  
DE FEBRERO DE 1966

## DIVISIÓN POLÍTICO TERRITORIAL

Venezuela, a partir de 1898 (Libro Amarillo de los Estados Unidos de Venezuela 1899) donde el área disputada en cuatro regiones:

Región del Delta del Orinoco: delimitada al Sur y Oeste de las montañas de Pacaraima e Imitaca, al Norte por el río Orinoco y al Este por las sabanas del río Pomeroon y el Océano Atlántico.

Región del Moroco-Pomeroon: delimitado por el río Moroco y el Océano Atlántico, el río Esequibo.

Región del Cuyuni-Mazaruni: delimitada por la Sierra Imitaca, Pacaraima y las montañas de Ayanganna.

Región del Alto Esequibo: delimitada por la Sierra Pacaraima, el divisor de aguas de los ríos Tacutu, Iring, y el río Esequibo.

El Territorio Esequibo es un área histórica, geográfica y jurídica por Venezuela es considerado como una área por delimitar y quedó claramente definida en la "Nota de Reconocimiento del Nuevo Estado de Guyana" al declararse Independiente a partir de 1966, con la reserva sobre los derechos venezolanos al Territorio de la Guyana Esequiba.

"Venezuela reconoce como territorio del nuevo Estado (Guyana) el que se sitúa al Este de la margen derecha del río Esequibo, y reiterante el nuevo país, y ante la comunidad internacional, que se reservan expresamente sus derechos soberanía territorial sobre la zona que se encuentra a la margen izquierda del mencionado río; en consecuencia, el territorio de la Guyana Esequiba sobre el cual Venezuela sencilla expresamente sus derechos soberanos, limita al Este con el nuevo Estado de Guyana, a través de la linea del río Esequibo, tomado éste desde su nacimiento hasta su desembocadura en el Océano Atlántico".

El Gobierno guyanés ejerce legalmente la jurisdicción sobre el Territorio Esequibo mediante la organización de cinco regiones administrativas: Región Barima-Guainí (20.339 Km<sup>2</sup>), Región Pomeroon-Suparani (6.195 Km<sup>2</sup>), Región Cuyuni-Mazaruni (47.213 Km<sup>2</sup>), Región Potaro-Siparuni (20.051 Km<sup>2</sup>), Región Alto Tacutu-Alto Esequibo (57.750 Km<sup>2</sup>).

PIEZA CLAVE PARA EL AVANCE DE LA HUMANIDAD

# La ciencia por un mundo pacífico y sostenible

GABRIELA MARACARA  
CIUDAD MCY

El Día Mundial de la Ciencia para la Paz y el Desarrollo se celebra cada 10 de noviembre desde 2001, con el objetivo de destacar el papel crucial que desempeña la ciencia en la creación de un mundo más pacífico y sostenible.

Esta celebración tiene su origen en la Conferencia General de la UNESCO, donde se proclamó que la ciencia, la tecnología y la innovación son fundamentales para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

El motivo por el que se celebra este día radica en la importancia de la ciencia como motor de progreso y desarrollo humano. La ciencia y la tecnología han sido piezas fundamentales para el avance de la humanidad en todos los aspectos, desde la salud, la alimentación, la energía, la comunicación, hasta la mitigación de desastres naturales. Sin embargo, también es esencial reconocer que su uso y aplicación deben estar siempre al servicio de la paz y el desarrollo sostenible.

La ciencia es un catalizador para la paz, ya que promueve la comprensión mutua, la cooperación internacional, la resolución de conflictos y la construcción de sociedades inclusivas y equitativas. Además, la ciencia es esencial para enfrentar desafíos globales como el cambio climático, la pérdida de biodiversidad, la escasez de recursos naturales, entre otros, de tal manera que su promoción y difusión contribuyen directamente al desarrollo sostenible y al bienestar de las sociedades.

En este día, se fomenta la participación de científicos, investigadores, académicos, estudiantes y la sociedad en general en actividades que promuevan la ciencia para la paz y el desarrollo, como conferencias, debates, seminarios, exposiciones, concursos, entre otros.

Además, se busca generar conciencia sobre la importancia de la ciencia y la tecnología en la construcción de un futuro más próspero, equitativo y en armonía con el medio ambiente.

El Día Mundial de la Ciencia para la Paz y el Desarrollo se celebra para destacar la contribución de la ciencia y la tecnología en la construcción de un mundo más pacífico, sostenible e inclusivo, y para promover su uso responsable y ético en beneficio de toda la humanidad.

> A través de los avances científicos se permite enfrentar desafíos globales



PARTICIPARON LOS SIETE CLUBES DE LUCHA DE LA ENTIDAD

## Aragua consiguió pódium en el Campeonato Nacional sub-15 de lucha olímpica

EDGARDO NAVAS / CIUDAD MCY

Con un trabajo arduo de cinco años, la Asociación de Lucha Olímpica del estado Aragua, liderada por su presidenta, Gabiana Ortiz, consiguió que sus dirigidos obtuvieran pódium con dos medallas de oro, tres de plata y cinco de bronce en el Campeonato Nacional sub-15 de Lucha Olímpica que se realizó en la ciudad de Tucupita, estado Delta Amacuro.

Por primera vez, después de cinco años, Aragua logra conseguir pódium, luego de que la disciplina fuera abandonada hasta casi la extinción. La actual presidenta, Gabiana Ortiz, destacó que este fue un trabajo de hormiguilla, en la que participaron los siete clubes de lucha que hacen vida en la entidad, distribuidos entre los cuatro municipios, Girardot, Mariano, Mario Briceño Iragorry y Costa de Oro.

Asimismo, aseveró que, para la competencia mencionada, se viajó gracias al apoyo de la gobernadora, Karina Carpio, quien se mantiene en constante contacto con las diferentes disciplinas de la entidad, demostrando que en Aragua se cuenta con los mejores deportistas.

En este sentido, Ortiz habló de la capacidad única que cuentan los aragüeños para la lucha olímpica, "los aragüeños siempre hemos sido punta de lanza y nos caracterizamos por nuestra técnica y habilidad", mencionó.

Actualmente, entre los siete clubes, Aragua cuenta con más de 100 atletas de lucha, que entran diariamente para ser parte de la asociación y representar a Aragua en las diferentes competencias.

Entre el calendario deportivo de lucha para cerrar el año, la asociación tendrá el Campeonato Nacional Infantil, que se dividirá entre las categorías, mini lucha, infantil A e infantil B del 13 al 17 de diciembre en Caracas, en los tres estilos, libre masculino, libre femenino y grecorromano.

Para finalizar, la presidenta Gabiana envió una invitación a todo el estado Aragua, todos los municipios, los barrios y las comunidades para que lleven a sus atletas al Polideportivo Las Delicias, que atiende de lunes a viernes en horario de 2:30 a 6:00 de la tarde y puedan organizar sus entrenamientos y preparación deportiva.

### TRABAJO DE RECUPERACIÓN

La disciplina de lucha olímpica había estado por mucho tiempo desprotegida y sin alguien que le prestara la atención requerida, hasta que hace cinco años empeñó la recuperación de espacios para la práctica de la disciplina.

En palabras de la actual presidenta de la asociación, Gabiana Ortiz, "cuando se inició este trabajo se fue a los sectores más vulnerables, rescatando el talento en la entidad y sacando de los malos hábitos a los infantes que contaban en su hogar con problemas".

Asimismo, envió un mensaje a los diferentes entes del estado a apoyar la disciplina, con la finalidad de seguir cosechando buenos resultados, "necesitamos dotación para el gimnasio, como pesas, barras, ligas, colchonetas especiales para lucha y mejora de las instalaciones".



### COMPROMISO, SOLIDARIDAD Y RESPONSABILIDAD

## El surf es un deporte que contribuye al desarrollo integral de los jóvenes

EDGARDO NAVAS / CIUDAD MCY

El surf es una disciplina deportiva que busca encontrar su lugar y ser reconocida por todos los aragüeños. En este sentido, Nael Betancourt, presidente de la Academia de Bodyboard Choroni (ABC), visitó las instalaciones de Ciudad MCY, para dar detalles de lo que ha sido su trabajo en la localidad.

La ABC recibe a jóvenes desde los 7 hasta los 16 años de edad, formando de manera totalmente gratuita a cada niño y niña que decide adentrarse en este mundo. Este deporte aleja a los jóvenes de los tiempos de ocio, les define valores como el compromiso, la solidaridad, responsabilidad, entre muchos otros, que son fundamentales para entrenar cualquier deporte.

El joven atleta Carlos Molina, quien practica la disciplina de surf desde hace cuatro años, subrayó que este deporte lo ha ayudado a conocer la confianza en sus compañeros y el compromiso para asistir siempre a sus entrenamientos.

A su vez, esta academia recientemente inició un nuevo proyecto denominado "terapia de surf", atendiendo a infantes con necesidades especiales para desarrollar todo ese potencial y, además, regalarle un día diferente.

"Iniciamos con cinco niños invitados de Carabobo y ahora ya contamos

> La Academia de Bodyboard Choroni (ABC) inició un nuevo proyecto denominado "terapia de surf", que atiende a infantes con necesidades especiales para desarrollar todo ese potencial y, además, regalarles un día diferente

con la presencia de cinco pequeños de la localidad", aseveró Betancourt, presidente de la ABC.

Cabe resaltar que, por temas de cercanía y traslado, la Academia contará con eventos para los foráneos a la localidad, para atender a los infantes con necesidades especiales, se espera que el próximo sea en el mes de diciembre.

Asimismo, Nael envió un mensaje a los niños dentro y fuera del estado, si están entre las edades sugeridas y quieren aprender de este deporte, las playas de Choroni están dispuestas para iniciarlos en el mundo del surf.

### ASOCIACIÓN DE SURF

Hace pocos meses, Nael Betancourt, fue electo como nuevo presidente de la Asociación de Surf del estado Aragua y ya fue reconocido por el Instituto Regional del Deporte en Aragua (IRDA).

Actualmente, destacó que está realizando un trabajo de reimpulso, creando la nueva comisión de entrenadores y atletas. Betancourt recordó y resaltó que "los venezolanos nos sentimos orgullosos por el surfista Francisco "Lolo" Bellorín, quien dio una nueva presea pla-

teada a Venezuela en la modalidad de tabla corta, durante los Juegos Panamericanos Santiago 2023, al obtener un puntaje en la final de nueve".





SE IMPUSIERON CON MARCADOR DE 6-3

# Tigres castigó temprano para superar a Tiburones en Macuto

Ciudad MCY | PRENSA LVBP

Los Tigres de Aragua atacaron temprano y frecuente este jueves por la noche en el Estadio Jorge Luis García Carneiro de Macuto, donde se impusieron con marcador de 6-3 sobre los Tiburones de La Guaira, luego de iniciar el cotejo con un racimo de cuatro anotaciones en el mismo primer capítulo.

La tropa bengali, que sumó su segundo triunfo de forma corrida y séptimo en total en esta contienda, se fue arriba con un doble de José Martínez que remolcó a Alexi Amarista en el capítulo inicial, para que posteriormente, otra conexión de dos bases, ahora de Rafael Marchán, pusiera la pizarra por 2-0.

La guinda al pastel en el primer acto la colocaría Manuel Meléndez con un sencillo que impulsó a Marchán y a Carlos Rivero, con lo que los dirigidos por Buddy Bailey pudieron saltar al terreno a defender por primera vez con una cómoda ventaja de cuatro rayitas.

Tiburones descontó en la parte baja de ese mismo tramo, con un imparable del brasileño Leonardo Reginatto que llevó a Lorenzo Cedrola hasta la registradora.

Después de tres episodios corridos sin incidencias en el marcador, Rivero sonó un doble impulsor de la quinta para los visitantes, que tomaron ventaja de seis en el sexto con el primer bambinazo del jardinero Carlos Tocci en este certamen.



Un doble de Cedrola pondría a La Guaira a ley de cuatro carreras en el séptimo y un cuadrangular solitario de José Briceño los acercaría todavía más en el noveno, pero Aragua logró cerrar el grifo justo a tiempo para sellar su segundo laurel corrido en Macuto.

Marchán, quien llegó vía cambio proveniente de los salados antes del inicio de esta temporada, fue el más valioso del compromiso al irse de 4-3, con un par de dobles, dos anotadas y una empujada, mientras que el patrullero Meléndez se fue de 4-1, con dos fletadas.

Por los escuados, los mejores en el cajón de bateo fueron Cedrola, Briceño y Reginatto, todos culminando con un par de incógnitas cada uno, además de una remolcada.

El grandeliga Yenny Chirinos fue

el abridor por parte de los Tigres y laboró por espacio de cuatro innings, en los que toleró tres hits y una carrera, al mismo tiempo en que no regaló boletos y ponchó a un contrario.

La victoria fue para Jorgán Cavenier (2-2), otro ex miembro de los Tiburones, tras permitir solo un hit en su inning y un tercio de trabajo sobre el montículo.

A su vez, el revés fue para el iniciador de los litoraleños Manuel Olivares (0-1), después de ser castigado con un trio de inatrapables y cuatro anotaciones en apenas un tercio de labor, regalando dos pasaportes y sin ponchar a ningún rival.

Aragua quedó con récord de 7-10, en el sexto lugar de la tabla de posiciones. La Guaira, de su lado, ahora tiene balance de 7-8 y se ubicaba en la cuarta casilla.

EL JUEGO QUEDÓ 8-7

Jonrón de José Fernández dejó en el campo a las Águilas

Ciudad MCY | PRENSA LVBP

José Fernández despachó su primer jonrón en la LVBP, y lo hizo en un momento más que oportuno: en el cierre del noveno inning para que Caribes de Anzoátegui dejara por segundo juego consecutivo y con marcador 8-7, a las Águilas del Zulia tendidas sobre el terreno del Estadio Alfonso "Chico" Carrasquel de Puerto La Cruz.

Ramón Borrego, manager de Caribes, resolvió darle la noche libre a Niuman Romero, antesalista y capitán del club. En su lugar, alineó al novel Fernández como primer bate y el joven respondió de 6-3, además de producir el batazo ganador y colocar su promedio en .304 puntos. Como primer bateador del cierre del noveno inning, rompió empate 7-7 al pescar una recta alta del relevista Alvin Herrera (1-2) para desaparecerla por el jardín derecho.

Caribes utilizó hasta seis lanzadores. Eduardo Salazar (1-0), el último de ellos, se llevó la victoria. El cuadro perdedor apeló a seis brazos.

Zulia bateó más: 12 hits. Anzoátegui colecciónó 10. En la defensa, Águilas volvió a conceder oportunidades, al incurrir en tres errores, contra uno de los locales.

La serie de cuatro juegos terminó en división de honores, con Caribes metido en cadena de dos triunfos y los rapaces con dos caídas al hilo.

El desafío tuvo duración de 3 horas con 59 minutos, con asistencia de 2.454 aficionados.

Zulia salió al frente 1-0 en el segundo acto. Osleivis Basabe abrió con sencillo a la derecha, pero fue forzado en la intermedia con rodado de Yonathan Perlaza al campocorto. Héctor Sánchez alargó el inning con imparable a la izquierda y Luis Castro agregó hit impulsor al centro.

Caribes se alzó en el tercero con racimo de tres anotaciones frente al abridor Carlos Espinal. Edgardo Fernández se embasó por error en fildeo del inicialista Castro, quien no pudo controlar un roulado por sus predios. Víctor Reyes caminó y Luis Sardiñas llenó las bases con hit a la izquierda. Balbino Fuenmayor respondió con imparable a la derecha para empujar a Fernández y a Reyes, además de colocar en la antesala a Sardiñas. Explotó Espinal, entró Francisco Carrillo y Willians Astudillo soltó incógnito para remolcar a Sardiñas con el 3-1.

La Tribu continuó su danza guerrera en el cierre del cuarto episodio, con rally de cuatro carreras para alejarse 7-1. Ricardo Genovés caminó, Edgardo Fernández siguió con sencillo a la izquierda. Francisco Carrillo cedió paso al zurdo Elvis Araujo, quien inició su labor con pelotazo a Herliz Rodríguez para llenar los cojines. Víctor Reyes bateó alto machacón por tercera y Andrés Chaparro disparó desviado a la inicial para que anotaran Genovés y Fernández. Araujo incursionó en envío descontrolado para que Herliz llegara al plato. Araujo abandonó la loma.

Eduardo Jiménez le levó y Jesús Bugarín encendió incógnito a la izquierda para que Reyes coronara el ramillete de cuatro.

## Acuña Jr., Arráez y Contreras ganaron el Bate de Plata

Ronald Acuña Jr. obtuvo su tercer Bate de Plata, mientras que Luis Arráez lo hizo por segunda ocasión -ambas consecutivas- y William Contreras se convirtió en el vigesimoprimer venezolano en ser distinguido con el premio. Los ganadores fueron anunciados en una transmisión nocturna por MLB Network, el jueves.

Acuña Jr., de 25 años de edad, conformó junto al inicialista Matt Olson y al anteesalista Austin Riley el trío de jugadores galardonados de los Bravos Atlanta. El jardinero se encumbró como el quinto pelotero en la historia de las Grandes Ligas en conectar al menos 40 jonrones y robar 40 bases o más, siendo el miembro inaugural de los clubes 30-50, 30-60 y 40-70.

El oriundo de La Sabana lideró Las Mayores en bWAR ofensivo (8.5) almohadillas totales (383), carreras anotadas (149), cojines estafados (73), hits (217) y OBP (.416), a la vez que encabezó la Liga Nacional en OPS (.1012) y wRC+ (170, de acuerdo con FanGraphs).

La superestrella litoralense fijó un nuevo récord de



franquicia en cojines escamoteados durante el penúltimo juego de la temporada regular, dejando atrás los 72 de Otis Nixon, en 1991. Además, su cantidad de pisadas al plato fue la más alta desde las 152 del miembro del Salón de la Fama, Jeff Bagwell, en el 2000.

Arráez, de 26 calendarios cumplidos, se erigió como el primer toletero en la Era Moderna de la Gran Carpa (desde 1900) que queda campeón bate en contiendas consecutivas, en circuitos distintos. Lideró ambas ligas en promedio de bateo .354 y sencillos (160).

